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LA IMPORTANCIA DE LA INGENIERIA EN EL

SIGLO XXI: UPADI

La ingenier,a se propone servir a la humanidad haciendo uso de la ciencia, Los

ingenieros por su parte, no solo c ons truy en con hormigon y acero y con formu
las 0 graficos, sino tam bien con [e, esp eran z a y h um ildad . Fe en los hombres con

que trabajan, fe en sus m etod os, fe en la h um anidad y ap reciacion de sus mas

altos valo res, Esperanza de que su obra sea util y sirva a los in tereses de la

colec tividad.

ASI piensa un hombre que ha dado la mayor parte de su vida ala forma

cion de ingenieros; claro esta, dentro de su especialidad: Ingenieda Estructural.

Se trata de Rodrigo Flores Alvarez, uno de los ac ade m ic os mas antiguos de la

Facultad de Ciencias Ffsicas y Mat e m a ticas y actual presidente del Instituto

de Ingenieros de Chile, cargo que desempefia desde 1972.

Rodrigo Flores Alvarez, Pre sid en te d el Inst i
tuto de Ingenieros de Chile y ac ad e m ico de
la Facultad de Ciencias Fisicas y Ma tem at i

cas, Universidad de Chile.



Para eI, la docencia ha sido algo que Ie ha
llenado de satisfacciones, aunque confiesa

que al comienzo, en 1941 sentfa verdadero

panico. Sus alumnos eran poco menos de su

edad e incluso algunos mayores que eI.
Senna miedo de recibir preguntas diflciles,
cornplejas, hechas expresamente para poner·
10 en apuros. Pero, afortunadamente con el

paso del tiempo, de los dfas, todo se fue

superando y salio airoso ... Tanto es as{

que hasta ahora, con sus 65 afios, puede
afirmar con orgullo y humildad a la vez,

que la docencia, especialmente en su especia
lidad y en la Facultad de Ciencias Fisicas

y Matematicas ha representado para el, 10
mas valioso e irnportante de su vida.

Rodrigo Flores es un hombre sencillo,
que ha recibido en el transcurso de los afios

varias distinciones. Galardones otorgados por
su dedicacion y deseo de aportar con su

experiencia, su afm de perfeccionamiento
10 mejor para la formacion de nuevos pro·
fesionales. Uno de estos galardones fue la
medalla de oro, otorgada por el Instituto
de Ingenieros de Chile el afio 1971. Un

afio antes habfa sido declarado Miembro
de la Academia de Ciencias del lnstituto
Chile.

Conversando amigablemente con este

profesional, sonriente confiesa que sus co

mienzos los hizo, como dijimos dentro del
mas intenso terror, y que ahora ve con

estupor como sus alumnos son cada vez

mas jovenes ... no como antes .. , dice con

un poco de afioranza ... iSabe? es debido
a la diferenda relativa de edal ... Yo cada
vez voy avanzando en aiios y canas ... Mien·
tras que mis alumnos son mozalbetes.

Con gran vivacidad el quizas mas antiguo
academico de la Facultad, analiza uno y otro

tema. jComo esta la ensefianza de la Inge
nieria Ie preguntamos! ... responde: Creo

que ahora se puede afirmar que esta en un

buen nivel ... pero ello no significa que no

debe evolucionar, cada dia debe logarse un

avance cuyos resultados tienen que ser posi

tivos, para bien de nuestro pais y muy

.) ecialmente para la comunidad. Recordo

� el ha pasado por reformas y contrarre-

r:; las en los planes de estudio. Rec alco, sin

..

15

embargo, que la ensenanza de Ia Ingenlerfa
es algo muy diflcil, es una materia muy
compleja, En definitiva creo que el nivel
ha fluctuado, ha estodo en periodos bajos
y creo que en estos momentos es eficiente.

Rodrigo Flores, tiene tambien otras cua

lidades ... es un experto jugador de ajedrez,
que ha logrado triunfas importantes. Ha

sido nueve veces Campeon de Chile y una

vez obtuvo el trofeo Sudamericano. Nos

senal& que tambien Ie gusta la musica, es

pecialmente la clasica y los libras, no sOlo
los tecnicos, los profesionales, sino todos

aquellos que Ie aportan conocirnientos, cul

tura, humanidad, de aquellos libros que no

10 hacen un cuadrodo,

•

Instituto de Ingenieros de Chile

EI instituto, nos cuen tao nacio para dar

respuesta, a todas las inquietudes de la

ingenierla, tanto gremiales, como economi
cas y sociales. Fue precisamente este orga
nismo que impulse los tramites para la
creaci&n del Colegio de Ingenieros de Chile.

Pensabamos, dijo, Rodrigo Flores que las

inquietudes propiamente grerniales deb ian
estar en una entidad ajena at Instituto.
El Instituto debe dar preferencia a los pro.
blemas tecnicos, al tipo de la enseiianza de
1 a Ingenien'a y a los planes de estudio.
Actualmente, el organismo cuenta con tres

mil socios vol untarios, repartidos a 10 largo
del pais.

Casi, casi _ nos dijo sonriente -i llevamos
un siglo de existencia iQue importante,
verdod ... Bueno, en realidad son noventa

aiios pero muy significativos. Este ano, den
tro de algunos dias, el Instituto tendr" que
cumplir una gTan responsabilidad y aunque
estamos preparados no estaremos tranquilos
hasta ver el desarrollo. el desenvolvimiento
de los grandes eventos, seminarios y congre·
sos que se llevaran a cabo.

Las jomadas de que habla Rodrigo Flores
son la Decirnoquin ta Convencion de I a Union
Panamericana de Ingenieros UPADI; del
Octavo Congreso de Ensefianz a de la Inge
nier ia, el Tercer Congreso de Ingenierla
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EconOmica y de Costos; y dos Mesas Re

dondas, una sobre Transferencia de Tecnolo

gia y la otra sobre Ejercicio Profesional

XV Convencion UPADI

Si se considera que la convencion misma, ba

jo el tema La i"ge"ierla ante el siglo XXI es

ta dividida en siete capltulos, se puede obser
var que los acontecimientos de oc tub re,
nos dijo Rodrigo Flores, equivalen como

a 11 congresos simultaneos, A este impor
tante evento, asistiran alrededor de qui
nientos delegados extranjeros. EI temario
La I"ge"ien'a Ql'lte el siglo XXI aparece
dividida en varias secciones: Alimentos, co

municaciones, concentraciones urbanas,
energfa medio ambiente y su impacto socio-

,. .,

economico, mmerra y transporte.
Rodrigo Flores manifesto que no se

pretende abordar el tema como un proble
ma fUturol6gico,iQue es 10 primero que acu

de a la mente cuando se habla de la Ingenie
ria ante el siglo XXI, sino que las medidas
concretas que la ingenierfa debe adoptar en

este momento para hacer frente a los pro
blemas que se observsn como inevitables
dentro de un futuro cercano? .

Los problemas a los cuales nos enfren
taremos en el siglo XXI son de variada na

turaleza y en la soluci6n de todos ellos, la

ingenien'a tendra tambien un rol preemi
nente.

Una primera serie de problemas deriva
de las crecientes necesidades de la humani

dad, cuya adecuada satisfacci6n exige nue

vos procesos ciennficos y' tecnol6gicos. Da

do el crecimiento de la poblaci6n, y el

agotarniento de los recursos actualmente

urilizados, la disponibilidad de alimentos y
de energia son ejemplos relevantes de este

ripo de problemas, especific6 el presiden te

del Instituto de Ingenieros.
Pero hay mas, una segunda serie de pro

blemas tiene su origen en la desigual repar
tici6n de los beneficios y de los bienes
entre los pafses y entre los hombres.

Una tercera serie de problemas se rela
ciona con la inconveniente aplicaci6n de los

logros cientfficos y tecnolOgicos, de modo

que muchos de ellos, en lugar de favorecer
la realizacion personal y la superacion del

hombre, riende mas bien a ernpobrecerlo
in telec tual , cultural y moralmente. Por ulti
mo existe otra dificul tad y que se encuen

tra relacionada con la anterior, se refiere
a las limitaciones que puede sufrir el hombre
frente a un medio ambiente inadecuado y
a una sociedad cada vez mas absorbente

que tiende a disminuir en forma creciente
su margen de libertad.

Rodrigo Flores, especiflca que dada la

importancia de los temas que se aborda

ran, se ha denominado al tema La Ingenie
ria QI'Ite el siglo XXI, pues son los metodos
de la ingenieda y la capacidad de los inge
nieros los que permitiran una correcta pre
vision de las caractedsticas de la sociedad
del proximo siglo y encontrar desde hoy
las soluciones a los problemas detectados.

Metodos y resultados
El mecanismo consiste en presentar una

serie de trabajos en relaci6n con este tema

y dentro del marco, hay ya compromeridos
alrededor de 100 prayectos. AI final de la
Convenci6n cada uno de los gropos en que
se ha dividido la tabla se reuniran y redac
taran conclusiones. Conclusiones, que son

recomendaciones a los pafses, 0 bien reco

mendaciones que indican la necesidad de
intensificar los estudios sobre alguna materia
en especial.

Nosotros, nos dijo el presidente de Ins

titu to de Ingenieros, estamos muy conscien
tes de que muchas veces los acuerdos de
las convenciones se pierden porque elias son

demasiada vagas 0 son impracticables. Espe
ramos que esta vez no suceda esto, sino

al contrario esperamos que la magnitud,
profundidad y trascendencia del tema cen

tral y del temario de la convencion sean

una justificaci6n valedera que logre incen
tivar resul tados posi rivos y practicables para
el bien de nuestros paises.



Ensefianza de la Ingenieria
Simultaneamente con las Ultimas Conven
ciones de la UPADI, se realizaron congresos
sobre la enseiianza de la ingenien'a. Este aiio

corresponde celebrar el Octavo Congreso
de Enseiianza de la Ingenier{a.

Rodrigo Flores manifiesta que este tema

le apasiona, ya que tiene Intima relacion
con su condicion de c aredrarico, Es un

tema, nos seiial6, que cada vez tiene

mayor importancia dado que el avance de
los eonocimientos es tan portentoso que el

pen'odo de absolencia de ello se va haciendo

muy cort o. En los palses mas desarroll ados

por ejemplo, dentro de un plazo de 8 aDos,
practieamente muchas materias fundamenta
les habran cambiado tanto que no sedan re

eonocidas. Este factor dijo se amortigua
en los paises subdesarrollados, pero sigue
siendo valida en nuestro pals donde el pro
blema es como enseiiar cada vez mas en

menos tiempo.
Lo 16gico entonces, aiiadi6 Rodrigo Flores

es enseiiar 10 fundamental, enseiiar en forma

tal, que el alumno sea capaz de por 51 solo

aprender las tecnologfas de aplk acion, y la
idea que existe entre todos los educadores
modemos es que 10 esencial entre los planes
de educacicn es tener presente el concepto
de innovar, enseiiar 10 fundamental tan bien

que Ie sea relativamente fici! al ingeniero
poder adaptar, recoger teorfas nuevas y con

su mente elastica a este proceso adecuado
de cambios, poder aprender bien para apli
carlo bien. Esto, daro esta, arumo Rodrigo
Flores, es mucho mas facil decide que po
nerlo en practica. Sin embargo, puntualiz6,
yo creo que todas nuestras universidades
estan conscientes con este concepto y es por
eso que en casi todas elias existen planes
mas avanzados de ciendas bCasieas y a las

tecnologa'as de oplicaciOn se les concede
menos tiempo. Yo creo, acota Rodrigo
Flores, que muchas universidades VCft a ex

pone, planes vigentes en estos momentos 10

que seran cotejados 'Con otras universidades
de otros pa{ses. Es extraordinario, resalto
el academico, la similitud de problemas e

inquietudes que existen. En varias visitas

realizadas a universidades argentinas aprecie
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los problemas que all{ existen y realmente
son semejantes a los nuestros.

Pero, 10 realmente importante es la ca

pacidad de innovar, eso es el concepto ba
sico.

En cuanto al nivel de la preparacion de

ingenieros en nuestro pals con los otros

del continence, el presidente del instituto
de ingenieros destaCo que es equivalente si

se la compara con la de los pai'ses con los

que normalmente se ha hecho: Argentina,
Brasil, Venezuela y Mexico.

No se puede, agrego, comparar nuestra

enseiianza de la ingenieria con la que se

otorga en otros palses desarrolladost en

ellos hay muchas especialidades que han
desarrollado y que nosotros desconocemos,
de tal manera que Ud. toma una especia
lidad tan sofisticada como la Electronica,
nos encontramos a afios luz, pero, puntua
liz0, den tro de las especialidades clisicas
el nivel es similar 0 practicamente igual.




